

suscripción
 En la capital. 450 pías. trimestre
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Id. fuera en oro. 18 id. semestre
 Id. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 750 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º 1.º

LA LUCHA

Anuncios
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Cruces, sellos y remitidos de 150 a 5 pesetas a la línea á juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A LORETTÉ, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXVI | Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. | GERONA, viernes 21 de agosto de 1896 | NUMEROS SUELTOS 25 céntos. | N.º 5.949

NO ES CIERTO

Hace tiempo, mucho tiempo que incitados por injustificados ataques, apenados por decepciones terribles y soliviantados por el cúmulo de iniquidades que se cometían, levantamos con energía y decisión la bandera de la moralidad que arrollada yacía en el rincón del olvido y emprendimos campaña incesante contra un caciquismo degradante y degradado que no solamente manchaba cuanto miraba, si no que deshonraba á los que lo tolerábamos por mal entendida subordinación política.

Dimos, y perdonésemos la jactancia, en tierra con aquella situación; nos separamos de unos hombres que tales procedimientos empleaban y dimos el «hasta luego» á los que, torpes ó pusilánimes, resistieron nuestros propósitos é intentaron cobijar bajo su mas ó menos potente influencia á los que vivían como los parásitos á la sombra de todas las situaciones que venían sucediéndose, comerciando con lo comercial y llevando su cinismo á convertirse en corredores de negocios sucios y en mangoneadores exclusivos de toda clase de explotaciones, bajo el título de una influencia personal de que carecían y que, al derrumbarse el pedestal, desapareció para siempre.

Desde que conseguimos aquella victoria para la que contamos con pocos amigos y con la ayuda de esa opinión que se llama neutra, pero que en ocasiones constituye fuerza irresistible, es cierto que desbaratamos el andamiaje de todo un partido en el que durante dieciséis años habíamos figurado como órgano suyo, y por cierto en épocas de prueba para las almas templadas, pero también lo es que nos dedicamos con ahínco á reconstituir en una agrupación, las diversas fuerzas sueltas que quedaron de la desorganización con alientos y honradez bastante para no dejar revivir al monstruo de la inmoralidad, que era lo que constituyó nuestro principal objetivo, y esto no puede negarse que se ha logrado. No hay más que ver el campo político para persuadirse de lo que decimos. ¿En donde están aquellos tipos que, como roedores sempiternos, salían y entraban vendiendo protección á diestro y siniestro, formando la corte de todos los gobernadores; constituyéndose en barómetro político en todas las dependencias del Estado y de la provincia y siendo, en realidad, los matones de todas las causas malas y el virus maléfico que todo lo infectaba y de todo sacaba el provecho anhelado? ¿A donde han ido á parar aquellos personajes, que desoyendo las advertencias de los buenos, aseguraban la impunidad á aquellos entes odiados, sin tener en cuenta que al fin y á la postre, el desprestigio de los malvados había de corroer el prestigio de los buenos?

Todos desaparecieron, y esas reminiscencias que todavía pululaban con formas distintas, también desaparecerán ya que solamente vive el malo el tiempo justo que el bueno quiere, y la época no consiente ya la resurrección de aquellos prestigios de quincalla que hubieran resultado visibles sino hubieran sido origen y causa de males sin fin.

Desde que logramos el hundimiento de aquellos ídolos de puro barro, dedicamos nuestros esfuerzos á ver de lograr que todos los hombres de buena voluntad se agrupen en derredor de la bandera política, cuyo lema más encage en el molde de sus convicciones, formando agrupaciones honradas que tengan sus raíces en el prestigioso campo de la opinión y no consientan la existencia de chanchulleros que tomen al país como filón inagotable con que saciar sus vicios y concupiscencias, sin sostener entre ellas aquellos odios impro-

cedentes é injustificados; sin archivar rencores maléficos que solo sirven para emponzoñar, sin fuerza para ennoblecer y viviendo solamente del respeto mútuo, de ese respeto que origina la mútua consideración y es base de esa tranquilidad que afirma sin llegar nunca á la negación, y que crea el afecto que sirve de relación entre organismos que viven para el bien y no han de prestarse á consentir el mal.

¿Hemos conseguido nuestro propósito? En parte solamente, pero con la convicción de que llegaremos á la meta. De una intriga de no muy buena ley, resultó un prestigio en el Conde de Serra y resultó tanto más evidente, cuanto más negra fué la trama en que la envidia ó lo que fuera lo habían liado. Antes y después de aquellos acontecimientos, creímos ver en el Conde de Serra, no solamente al buen amigo personal, sino la figura política que se necesitaba para la reorganización de los elementos de valía que por doquier yacían inertes por los desengaños, y el Conde ha conseguido lo que hace dos días decíamos en nuestro primer fondo, y más conseguirá puesto que la afinidad atrae y la atracción para esos elementos tiene su centro en la personalidad del Conde.

Cuando el primer paso estaba dado, emprendimos la campaña de la reconciliación entre elementos de valía que, engolfados en odios africanos, solo conseguían destruir sin tener fuerzas para crear, y de nuestra campaña salió la conciliación entre el prestigio del Conde de Serra, á cuyo lado se agrupaban y se agrupan infinidad de elementos conservadores y el antiguo prestigio de D. Alberto de Quintana y de su hijo D. Pompeyo, prestigio valioso por su historia, su consecuencia y sus servicios al partido liberal y al país, servicios que es inútil se empeñen en desconocer y en negar los que por su juventud y modernismo en la política, no es fácil puedan apreciar por carecer de la piedra de toque de la experiencia y manejar solo el enmohecido escalpo de la maléfica envidia.

En esos dos prestigios cimentamos nosotros el desarrollo y cumplimiento de nuestro programa; los conservadores tienen jefe, iglesia y doctrina; jefe, iglesia y doctrina tienen los liberales; entre estos elementos existe la controversia de la política y reina la consideración y afecto que crea el común interés por el país, que debe ser el principal punto de mira de los buenos patriotas. Para esos dos campos de la monarquía están abiertas las puertas: la limpieza de sangre que para su ingreso se necesita, consiste en buena voluntad, amor al país y delirante amor á la moralidad de manera, que quien busque centro fuera de esos centros, tendrá interés en perturbar, pero no logrará más que ajitarse inutilmente.

Y esas relaciones mútuas entre los partidos monárquico-dinásticos, las queremos también entre estos y los que se ajitan fuera de los moldes de lo vigente, y si lo hemos conseguido, díganlo las que existen entre unos y otros, á diferencia de lo que antes acontecía, que la recriminación, la malevolencia y la acusación perpétua eran las armas que se empleaban y la fuerza que á las armas esas impulsaba.

No es cierto, como algunos han supuesto, que nosotros busquemos con la desorganización ajena elementos asimilables; eso no se le ocurre más que á cabezas débiles: si fuera posible que todos los hombres de la provincia de Gerona formaran un solo núcleo para dedicarse á la felicidad de este querido trozo de España, LA LUCHA trabajaría sin descanso; pero siendo ello imposible, trabaja y trabajará siempre por la existencia de partidos fuertes y porque entre esos partidos solo impere la buena armonía y diferencias que se deben cuantos

en la política no buscan el medro propio, sino la prosperidad de este país tan querido.

REVISTA CIENTÍFICA

Hace algún tiempo que se han hecho en Argelia experiencias para la destilación de la tuna, habiéndose obtenido los resultados más satisfactorios.

La operación puede hacerse directamente, produciendo líquidos alcohólicos más agradables al paladar y más fáciles de rectificar que los sacados de otras frutas, y, sobre todo, de los tubérculos. La fermentación se produce espontáneamente; la extracción del jugo es muy barata y los residuos pueden utilizarse con ventaja en la alimentación del ganado.

La tuna contiene una cantidad considerable de azúcar, que es de una acidez muy débil. La fruta puede dar las dos terceras partes de su peso en jugo. Este jugo, abandonado al contacto del aire, cuya temperatura esté comprendida entre 25 á 30 grados centígrados, fermenta rápidamente. La fermentación se produce á las 48 horas, y solo cuando el cubo ha adquirido cierta acidez, concluye en 5 ó 6 días. En este momento el líquido marca de 100° 5 á 100° al alcoholómetro de Baumé, y contiene, por término medio, 45—100 de alcohol absoluto ó sea en peso 35 gramos.

«He hecho» dice un industrial argelino, muchas experiencias minuciosas y he obtenido siempre 25 litros de alcohol rectificado á 50° por 100 kilogramos de fruta.

Generalmente el aguardiente de tuna debe ser rectificado, para que pierda el sabor empíreumático que posee antes de esta operación.

El nopal que produce la tuna se encuentra á cada paso en América, sobre todo en los terrenos áridos, donde espontáneamente vegeta. En ciertos Estados hay regiones enteras cubiertas de nopales, cuyos productos son insuficientemente explotados.

Estas consideraciones llevando como única mira el progreso, tal vez impulsarán á algunos agricultores á repetir las experiencias hechas en Argelia. Un consejo á los que se ocupan de la destilación de la tuna. Para evitar alguna quemazón en el alambique es preciso poner entre las frutas machacadas y el fondo de la cubúrbita, una reja, y sobre esta reja una capa espesa de haces de paja cruzados.

La suerte futura de nuestras piernas inspira una profunda angustia al profesor Emilio Yung, de la Universidad de Génova. Prevé, no sin dolor, que aquí á unos mil años, la humanidad perderá el uso de sus miembros inferiores, los que no le servirán sino de inútil adorno. Se funda en que el género humano abandona cada día más el hábito de andar, aun cuando sea éste el ejercicio físico más esencial para la vida.

El vapor, la electricidad, las bicicletas, han cambiado por completo el aspecto de la Suiza, donde no se vé ya á nadie usar medios naturales de locomoción.

En este privilegiado país cada cual se ingenia la manera de andar y trasportarse de un lugar á otro y no importa de que manera siempre que no sea con sus piernas.

Las generaciones futuras verán á los jóvenes enamorados detener sus globos dirigibles á las ventanas de las elegidas de su corazón, y sacándolas del hogar paterno colocarlas en carruajes eléctricos, qué, rápidos como el rayo, y reemplazando al soñoliento carruaje de plaza, los aleja de miradas indiscretas y los lleva á país lejano á gozar de la deseada ventura que, á su vez, pasará con la velocidad que la luz cruza el espacio. Globos y carruajes serán tan baratos que cualquiera podrá tener su propio vehículo.

Nuestras piernas, supérfluas, se harán cada día más débiles, se atrofiarán, y concluirán por desaparecer completamente.

Los brazos, al contrario, crecerán desmesuradamente en fuerza y en longitud. Tales son las leyes inexorables de la evolución.

Pongámonos en el caso que M. Yung exajere, pues la expectativa de este mundo futuro, poblado por una raza de destroncados, es algo á lo cual la razón se resiste.

Comentarios

Asegúrase que el señor Sagasta ha estado unos cuantos días trabajando en la impropia labor de hacerse obedecer por la minoría fusionista acerca de la cuestión de los ferro-carriles pero que, convencido al fin de lo inútil de sus afanes, ha resuelto dejar en libertad completa á los diputados liberales sobre tan debatido y manoseado asunto.

Si eso es cierto, D. Práxedes ha plagado el célebre bando de Alcoy, por el cual cada vecino tenía derecho á hacer lo que tuviera por conveniente.

Así se mantiene la disciplina sin temor de que nadie la infrinja, aunque se tuviera empeño en ello.

En Zaragoza, que parece el centro escogido por los filibusteros, hay denuncias de que ahora trabajan los separatistas de Filipinas; asegurándose que en Ilo-Ilo existe un club separatista, combinado con otro de Madrid.

Pues bien; con los filipinos separatistas de Madrid y con los de Ilo-Ilo, se hace un ovillo y se factura para Fernando Pó.

Y allí, al igual que hace el Sr. Sagasta con sus huestes, se les dá libertad completa para hacer lo que tengan por conveniente.

En Barcelona, Martorell, Hostafranchs, Molins de Rey y otras poblaciones, han tenido lugar varias detenciones de caracterizados republicanos.

Relacionábase con la del exministro republicano señor Estévez.

No sabemos á qua obedecerán esas detenciones, y sentiríamos por el buen nombre de España, que resultaran fundadas en planes que los filibusteros cubanos se alegrarían ver realizados por lo mucho que dañarían á la Metrópoli.

Una de esas detenciones nos ha chocado.

Y es la del señor Vallés y Ribot.

Al señor Vallés y Ribot lo teníamos en concepto de inofensivo.

El Liberal hace notar que de los cuatro últimos partes publicados de la campaña en Cuba, se desprende que han sido cogidos al enemigo, fuera de los ignorados, 468 caballos.

Echando sus cálculos, con los datos anteriores, encuentra El Liberal que al año han de haberse recogido proporcionalmente al enemigo más de 30.000 caballos.

Después de la requisita de enero, es dudoso—observa El Liberal—que dispongan los insurrectos de tantas cabalgaduras.

Otro cálculo puede tomarse la molestia de resolver El Liberal, si le dá la afición por ahí.

Consiste en averiguar los muertos que nuestras tropas han causado al enemigo desde que fué el general Weyler á Cuba.

Los datos puede tomarlos de los telegramas oficiales que se envían desde la Habana. Comunican al Heraldo de Madrid desde la Granja, que en dicho punto han sido detenidos algunos sujetos conocidos como anarquistas. Según dicho corresponsal, trataban de

volar el palacio que hay en dicho real sitio, ocupado actualmente por la infanta Isabel.

La verdad es que en verano no se gana para veros.

Aconsejamos á nuestros lectores que no lean los telegramas de la prensa noticiara, sin tener preparada una buena infusión de tila.

Según los datos oficiales, la recaudación durante la primera quincena de agosto, ha superado en 1.362.844 pesetas á la de igual periodo del año anterior.

Esta es la mejor contestación á los impugnadores de la gestión económica del gobierno.

El conde de Xiquena ha promovido un vivo incidente en el Congreso porque el gobernador de Madrid ha prohibido que se canten unos *couplets* en un teatro de aquella capital.

Como el Congreso no tiene de que ocuparse, el Conde de Xiquena se encarga de que se mate el tiempo en la Cámara popular con cuestiones de tamaño trascendencia.

Por iniciativa del *Imparcial*, se han constituido en Cádiz, la Coruña y Santander, juntas de socorro por cuenta de dicho periódico, con objeto de socorrer á los soldados heridos que regresen de Cuba.

¿No podrían imitar la conducta de *El Imparcial* esos periódicos que siempre hablan de los «hijos del pueblo», y solo son espléndidos en frases de relumbrón?

Así probarían ese amor tan grande que sienten por «los hijos del pueblo» sin necesidad de molestarse en pregonarlo tanto.

Acerca de la detención de un mulato, dice un periódico:

Háse notado que se inmuta cuando se le porfia en hacerle hablar de su residencia en Cuba.

Dedúcese que es pájaro de cuenta.

Pues si es pájaro de cuenta, que se le enjaulé con todos los requisitos de la comunicación y él cantará.

Todos los pájaros cantan cuando se ven solos y aburridos.

Hasta los americanos.

Leemos:

El Correo de Madrid, comentando la detención del señor Estévanez, hace notar que algún temor debe de tener el Gobierno respecto de posibles trabajos filibusteros en Barcelona, cuando ha sido detenido un exministro de la Guerra de la República.

¿Pero tienen algo que ver los republicanos con los filibusteros?

LOS GLOBOS CAUTIVOS

Su aplicación á la guerra

El teniente coronel Engman acaba de hacer una crítica de los globos cautivos, que se comenta con calor en los círculos militares de Moscu. Fundado en su experiencia personal, sostiene que la eficacia de los globos cautivos ha sido muy exagerada, y aun cuando reconoce que pueden prestar muy útiles servicios, es solamente en condiciones que sean excepcionalmente favorables.

En el folleto que acerca de este particular ha publicado el teniente coronel Engman, y del que conocemos el extracto que de él hace el *Areny and Navy Journal* (18 julio) asienta la conclusión, después de numerosos experimentos practicados, de que el campo de visión de un globo cautivo oscila entre dos y media y seis y media millas. Para alcanzar este último límite, son necesarias las mejores condiciones atmosféricas. Incidentalmente hace notar que el límite máximo se irá probablemente reduciendo de año en año, por el hecho, científicamente establecido, de que el alcance de la vida humana decrece á medida que la civilización avanza. Lo cual que nos parece ya afinar demasiado la puntería.

¿Hay posibilidad de obtener mayores campos de visión, por medio de telescopios ó anteojos de campo? El teniente coronel Engman estima que estos instrumentos no pueden ser usados satisfactoriamente, debido al constante movimiento del globo. Con buen tiempo, este movimiento asemeja á las oscilaciones de un inmenso pé-

dulo. Si hace aire y el globo está anclado en terreno abierto, la violencia del tiro impulsa al globo contra el suelo, frecuentemente.

Imposibilitan el uso de los globos los terrenos cubiertos de bosques y los alambres del telégrafo, en el caso de que se puedan cortar. Observación profunda, que sin necesidad de experiencias cualquiera puede deducir.

Hace presente, además, el teniente coronel Engman, que, debido al ángulo bajo el cual ha de mirar el observador, es suficiente un plantío de arbustos para ocultar á su vista un escuadrón de caballería. Cita varias equivocaciones cometidas en las maniobras de 1895, entre ellas las de confundir una división con un regimiento.

Aconseja, pues, que cuando se dirija un ataque contra un enemigo que está provisto de globos se deben disponer las tropas de ataque en una extensa línea, y recomendar que al marchar lo hagan levantando mucho polvo, con lo cual el enemigo puede ser engañado fácilmente, haciéndole creer que dos compañías son dos divisiones.

Un inconveniente tiene esto, sin embargo; es á saber: que en cuanto la receta sea conocida, el enemigo no se llamará á engaño, á menos de ser tonto de capirote. Verdad es que para la mayoría de los que se dedican á dar reglas de estas clase, el enemigo es siempre un bendito que todo se lo traga.

Para finalizar el asunto, el teniente coronel Engman expone la dificultad que se origina en los transportes, pues el material necesario para la maniobra de los globos sólo puede ser arrastrado por buenos caminos. Y por los muy medianos también, amigo Engman.

Lo de Cuba

Noticias del 20

Sustitución
Comunican de la Habana que el general Echevarria sustituyó al general Devós en el mando de la primera zona de la trocha de Mariel.

Fusilamiento
Ha sido pasado por las armas el rebelde Miguel Carrillo, acusado de incendiario.

Manifestación filibustera
En Cayo Hueso se ha celebrado una numerosa é imponente manifestación de protesta contra la muerte de Carlos Govín, corresponsal de varios periódicos de La Florida, y que según dicen murió á manos de nuestras tropas en la isla de Cuba.

Las casas de Cayo Hueso ostentaban colgaduras y banderas separatistas y de los Estados Unidos.

Los manifestantes pasearon otras muchas por las calles de la población, vitoreándolas.

En medio del bullicio apareció una bandera española, que fué rota entre la mayor algazara.

Los manifestantes llevaban tarjetones, en los que se leían las siguientes palabras: «Muera España», «Muera Weyler el Sanguinario» y «Viva Cuba libre.»

La multitud aplaudió la fechoría.

Estadística sanitaria
Transmiten de la Habana la estadística sanitaria correspondiente al mes de julio. Durante este período ingresaron en los hospitales militares, por enfermedades de todas clases y lesiones, 6.538 enfermos.

Salieron curados, 5.249.

Fallecieron, 439.

Quedan en tratamiento (de las bajas de julio y de los meses anteriores), 9.625.

Del vómito, ascienden los enfermos á 1.275.

Fallecieron del vómito, 640.

Convalescientes del vómito, 320.

Los heridos son, 1.214.

Fallecieron en julio, de los heridos, 199.

Curaron, heridos, 185.

Refuerzos
Los primeros 14.000 hombres que desembarquen en Cuba, de la próxima expedición, serán destinados á reforzar los puestos de la trocha central de Júcaro á Morón.

La opinión en la isla muéstrase regoci-

jada con motivo de los próximos envíos de refuerzos.

La expedición del «Laurada»
Telegrafían de la Habana que continúa ignorándose el paradero de la expedición filibustera que dirige el cabecilla Roloff.

Oficialmente niegase que haya logrado desembarcar en las costas de la isla.

La trocha de Mariel
Insistese, según noticias de la Habana, en que es inminente un ataque por parte de los insurrectos en la línea de Mariel.

Circulan así mismo muchos rumores sobre los movimientos de Maceo hácia la indicada trocha.

El coronel Segura ha marchado á Artemisa para reforzar con su columna las tropas que guarnecen la repetida línea.

Un ataque
En el ingenio «Guerrero», comunican de la Habana, salieron á proteger el corte de caña, la guerrilla local de Panagüntes (?) y un escuadrón del Rey.

Nuestras tropas fueron atacadas por varias partidas insurrectas, con las que sostuvieron reñido tiroteo.

Entre las bajas que tuvimos, hay que lamentar la de un teniente y 11 soldados muertos.

Los rebeldes sufrieron grandes pérdidas.

Ardid filibustero
La policía de la Habana ha recogido varias proclamas en las que se atacaba y amenazaba al representante de los Estados Unidos, general Lee.

Dichas proclamas atribúyense á los filibusteros, á fin de excitar al gobierno de los Estados Unidos contra España.

Víctimas del vómito
Telegrafían de la Habana que han fallecido, víctimas del vómito, el comandante del batallón de Vizcaya señor Ortuoste y el teniente de artillería D. José Gallego.

De regreso
Han embarcado en la Habana con destino á la península, los oficiales Sres. Blanco, Argüelles y Cuervo.

Encuentros
Varias guerrillas locales han tenido frecuentes y heroicos encuentros con los insurrectos.

Elógiase el valor de los bravos guerrilleros.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

- Tortilla campesina
- Pierna de carnero á la Soubise
- Biftec á la española
- Croquetas de ternera
- Ensalada
- Postres

Comida

- Sopa de hierbas
- Rosbif á la inglesa
- Langosta en salsa verde
- Pollo en salsa con tomate
- Estofado de vaca
- Ensalada
- Postres

Pierna de carnero á la Soubise.

—Después de golpearla para que la carne se ablande, se corta el extremo del mango y debidamente sazonada se ensarta en el asador y se pone á buen fuego, rociándola. Luego que esté en buen punto, se retira cubriendo el mango con papel bañado en manteca y se coloca en una fuente lo más caliente posible y puede servirse acompañada de un puré á la Soubise.

Bollo en salsa con tomate.

—Bien limpio, chamuscado y quitadas las patas, el cuello y el esternón, se ralle con ruedas de limón y se pone al fuego en una cacerola cubierto con lonjas de tocino. Se hace hervir por espacio de una hora con lumbre sobre la tapadera y cuando esté en sazón se sirve con una salsa de tomate.

NOTICIAS

Con apercibimiento de pedir la caducidad de la concesión, el señor Delegado de Hacienda requiere á D. Ricardo Andrés, dueño de las minas *La Constancia* y *Am-*

pliación á la Constancia, para que satisfaga lo que adeuda por el impuesto del canon de superficie de las mismas dentro del plazo de quince días.

—En esta Tesorería de Hacienda se han recibido los recibos de suscripción á la *Gaceta de Madrid*, correspondientes al primer trimestre del actual ejercicio económico, en donde podrán recogerlos los interesados así como los de trimestres anteriores, si quieren evitarse responsabilidades.

—Dicen de Bilbao que han empezado á circular billetes falsificados del Banco de España de 25 pesetas, que llevan la fecha de la emisión de 1889, cuya falsificación es bastante perfecta.

En Valladolid circulan monedas falsas de á peseta de las del año 1867 de Isabel II; de las de Alfonso XIII de 1895 y del gobierno provisional de 1869, bastante bien imitadas, distinguiéndose por su peso; son de plomo, cubiertas de una lijera capa de plata, que las hace aparecer de buena ley.

—Anuncia la Audiencia de este territorio, la provisión por oposición de una notaría vacante en Barcelona por jubilación de D. José Piñol. Los aspirantes pueden presentar sus solicitudes, manifestando en ellas que se comprometen á satisfacer al Notario jubilado 960 pesetas anuales, que constituyen la pensión vitalicia.

—Telegrafían de San Sebastián que en la estación de Pasajes un tranvía mató al velocipedista D. Santiago Sandval, hijo del médico de Zamora del mismo apellido. La bicicleta quedó hecha añicos.

Gangas de ese *sport* como así se llama en nuestra jerga extranjerizada.

—Leemos:

«Los maestros de primera enseñanza de Málaga han telegrafiado al Gobierno que si no se les paga lo que devengan del Estado, reuniránse algunos de ellos, recorriendo la mayor parte de las provincias de España implorando la caridad.»

Siempre se distinguió Málaga por su amor á la instrucción pública.

¡Qué vergüenza!

—Durante el pasado mes de julio, se han recaudado en la delegación de Hacienda de esta provincia, las siguientes cantidades:

Por contribución territorial, 116.296'93 pesetas.

Industrial, 27.083'34

Derechos reales, 1.585'54

Impuesto de consumos, 15.942'41

Idem de cédulas personales, 4.142'

Idem sobre sueldos y asignaciones, pesetas 13.893'38

Idem sobre pagos al Estado, 262'77

Aduanas, 246.149'17

Idem sobre tarifas de viajeros, 1.355'40

Monopolios, 518'30

Rentas y ventas de propiedades, pesetas 1.867'57

Resultas de ejercicios cerrados, 7.573'97

Recursos del Tesoro, 93'71

Total de lo recaudado, 436.746'49 pesetas.

—El alcalde de Albons, ha invitado á los propietarios de casas, á arrendar una con habitaciones capaces y decentes para instalar la escuela de niños y al maestro y su familia, siendo de diez días el plazo que ha señalado.

—Dando una prueba de patriotismo nada vulgar en esta nación hidalga, la viuda del teniente coronel de artillería no ha aceptado la pensión de 6.000 francos que le ha concedido la casa Krupp, según dijimos en nuestra edición del pasado miércoles.

—La *Correspondencia de Valencia* ha publicado el II artículo *El manicomio de Jesús*, cuyo trabajo no trasladamos á nuestras columnas, porque refiriéndose á asuntos puramente administrativos, ningún interés tiene para nuestros apreciables lectores.

—Se halla vacante en la catedral de Coria un beneficio, con cargo anejo de segundo sochantre, cuya plaza ha de proveerse por oposición entre los sacerdotes que la soliciten hasta el día 16 de septiembre próximo.

—De Llánsanos manifestan lo admirablemente que están pasando la temporada

veraniega las numerosas y distinguidas familias que allí se encuentran.

Recientemente la bella señorita Anita Alegret, organizó una espléndida gira marítima que ha contribuido poderosamente á animar la estancia de los veraneantes en tan delicioso punto.

—En los planes de estudios sobre aprovechamiento de aguas, ríos y canales, y de puertos y faros, para el actual año económico, están incluidos el encauzamiento del río Daró, el proyecto de mejora y reparación del puerto de Palamós, el del faro de la Selva, la reforma del proyecto del camino de servicio del faro de Cadaqués y el estudio de boyas de amarre en el puerto de la Selva; todo ello de esta provincia.

—Al pasar antes de ayer mañana por el punto denominado *Marianela* el tren correo descendente de San Juan de las Abadesas, tuvo la desgracia de caerse de la garita de uno de los vagones el mozo guarda-frenos Juan Royo, sufriendo varias heridas de consideración en la cabeza. El paciente fué trasladado al hospital civil de dicha villa, donde continúa en grave estado.

—A pesar de que estamos acostumbrados en Gerona á presenciar muchas aberraciones en lo que á la cosa pública se refiere, nos llama verdaderamente la atención el que tan amenudo y con tanto descaño se falte á las ordenanzas municipales.

Hagamos gracia de las mil y una infracciones que á diario podríamos registrar y fijémosnos tan solo en la que se comete con respecto á las obras en la vía pública. Pocos son los que cumplen todos los requisitos que se exigen, ni siquiera aquellos que no se olvidan nunca de consignar en sus informes (con los que se conforman la comisión que dictamina y el ayuntamiento que otorga el permiso) el arquitecto municipal, pero es muy de lamentar que queden incumplimentados en las obras del propio municipio. En la actualidad se ha abierto un verdadero foso en la calle de la Albareda con motivo de la construcción de la nueva alcantarilla y ni de día se coloca maroma ni tabla alguna, ni de noche un mal farolillo que advierta al transeunte del peligro que debe salvar.

Esto, señor alcalde, es imperdonable.

—La Junta directiva de la asociación del magisterio público de esta provincia, ha quedado constituida en la forma siguiente: Presidente D. Esteban Carles, Vice-presidente D. Pedro Sala, Tesorero D. F. Prats, Contador D. Esteban Vila, Secretario D. Gregorio Carandell.

—En el comercio del señor Casellas, se halla expuesto el plano para el edificio destinado á Caja de ahorros, en la villa de Palafrugell.

Su autor, el inteligente maestro de obras D. José Martí, ha probado una vez más su gran competencia en asuntos de su carrera.

Los inteligentes hacen grandes elogios de dicho trabajo que resulta notable.

Damos la enhorabuena á nuestro amigo señor Martí.

—A nuestro estimado amigo D. José Gaona, registrador de la propiedad del partido de La Bisbal, se le ha concedido la encomienda de Isabel la Católica.

Le felicitamos por tan merecida distinción.

—El domingo se celebrará en la plaza de Figueras, una novillada.

—Por haberse apoderado de varias prendas de ropa que no le pertenecían, propiedad de una vecina de la calle de Cendrós de Figueras, por los agentes de policía, á las órdenes de su Inspector D. Jaime Arquer, ha sido detenido y conducido á la cárcel á disposición del Juzgado, en donde actualmente se halla, Rafael Reig Gifréu.

—El comisario de Guerra anuncia los precios límites que han de regir en la subasta que tendrá lugar el día 28 del presente mes, á las 11 de su mañana, para contratar el suministro de pan y pienso á las fuerzas del Ejército y Guardia civil, estantes y transeuntes en la villa de Olot, durante el año agrícola de 1896-97.

Los precios son los siguientes: Por cada ración de pan 0'18. Por cada una de cebada 0'95 y por cada quintal métrico de paja 715 pesetas.

El importe del depósito de garantía para tomar parte en la subasta será el de 1.061'57 pesetas.

—La junta provincial de instrucción pública, ha ordenado á los maestros y maestras de Alfarras, Aviñonet, Borrassá, Escalinas, Cantallops, Castelló de Ampurias, Cres-

piá, Espolla, Garrigás y Ciurana, Garriguella, La B. Jol, Massanet de Cabrenys, Vilarnadal, Navata, Palau Sabardera, Port-Bou, Puerto de la Selva, Rosas, San Pedro Pescador y Vilamacolum, Selva de Mar, Torroella de Fluviá, San Miguel de Fluviá, Vilafant, Vilajuiga, Vilamalla y Santa Leocadia de Algama, Vilanova de la Muga, Vilasacra, Vilatenim, Aiguaviva, Albons, Amer y S. Julián de Llor, Besanón, Cassá de la Selva, Celrá, Colomé, Flassá (niñas), Fontcuberta, Fornells de la Selva, Garrigolas, Gerona, Jafre, Juyá, La Escala, Llagostera, Llambillas, Mediná, Riudellots de la Creu y Mota, Porqueras (niños), Quart, Salt, San Andrés del Terri (niñas), San Daniel (niñas), Santa Eugenia, Ventalló, San Vicente de Camós (niñas), Vilabareix, Vilademar, Vilademuls, Vilabur, Vilopriu, Bagur (niñas). Casavells, Castillo de Aro, Corsá, Cruilles, Foixá, La Bisbal, La Pera, Monells, Montrás, Palafrugell, Palamós, Palau Sator, Pals, Parlabá, Peratallada (niñas), Regencós, Rupiá (niñas), San Feliu de Guixols, San Juan de Palamós (niños), Serra, Torrent, Ullastret, Vall-llobrega, Vulpellach, Fonteta, Batet, Begudá, Beuda, Capsech, Castellfullit, Juanetas, La Piña, Las Planas, Mayá, Mieras (niños), Oix, Palau de Montagut, Perroquia de Besalú, Salas, San Cristóbal de Baget, San Esteban de Bas, San Miguel de Campmajor, San Pedro las Presas (niñas), San Privat de Bas, San Salvador de Viaña, Tortellá, Bolvir, Campellas, Camprodon, Caralps, Das y Urús, Isobol, Gombreny, Las Llosas, Llivia (niños), Maranges, Molló, Ogassa, Pardinias, Parroquia de Ripoll Sr. Parés, San Cristóbal de Tosas, San Juan las Abadesas, San Martín de Vilalonga, San Pablo Seguríes, Setcasas, Urgt y Caixáns, Vallfogona, Vidrá, Viladonja, Vilallobent, Anglés, Caldas de Malavella, Hostalrich, La Sella, Lloret de Mar, Massanas, Riudarenas, Riudellots de la Selva, S. Andrés Salou, S. Feliu de Buxalleu, S. Hilario Sacalm, S. Martín de Carós, S. Miguel de Cladells, S. Vicente de Espinellas, Susqueda, Tossa y Viloví, le remitan directamente, con el inventario de la escuela, el presupuesto por duplicado con la lista de obras de texto fijando el número de ejemplares que desean adquirir de libros, pre-

mios, y otra clase de objetos, precio de cada uno y nombre del autor, para el actual año económico.

También previene á los que hayan recibido el 4.º trimestre de cualquier año económico y á los que por cualquiera causa hayan cesado en sus respectivas escuelas, rindan cuenta justificada por conducto y con informe de la Junta local al Ayuntamiento y remitan una copia en papel simple á la provincial, aplicando los sobrantes si los hubiere, á la extinción de atrasos del personal ingresándolos en el Maestro, por cuenta del Ayuntamiento, en la Caja provincial de primera enseñanza, ó á mejorar locales escuelas, si fueren propiedad del municipio ó el material de enseñanza.

Los que padecen indisposiciones del estómago, lo primero que usan es el BICARBONATO DE SOSA, y como es impuro, les produce con el tiempo irritaciones intestinales y úlceras que son incurables, y esto se evita tomando el del farmacéutico *Torres Muñoz* de Madrid, San Marcos 11, que es *químicamente puro* y se vende en cajitas de 2 y 4 reales una en todas las farmacias bien surtidas. Exigid la firma de *TORRES MUÑOZ* en el cierre de la caja. 00.

Distracciones

Una señora muy redicha ha oído hablar del mal estado de los caminos.

Un amigo le pregunta:

—¿Cómo vá?

—Estoy mala, muy mala: estoy *intransitable*.

REGISTRO CIVIL

Nota suministrada por LA NEOTAFIA de Francisco Matas.—(Cort Real)

DIA 20 DE AGOSTO

Nacidos.—Hembras, 1.—Varones, 0.

Defunciones.—Valentín Ragi, 84 años. Anteri Oliiva, 12 meses.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

San Germán patriarca de Constantinopla.

CUARENTA HORAS

En la iglesia de las Capuchinas

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

—*296*—
vendido por orden de Smith su amo. Presentéme, pues, al sceicco y me encontré con un negro gigante y monstruoso, una verdadera fiera de los bosques; habléle de las blancas; díjele algo de comprárselas, con la confianza de que sus familias me habrían reintegrado y agradecido; y me contestó con una mirada de hiena, que mejor daría doscientas cabezas de esclavos que una blanca. Traté de verlas y hacerles algún regalo, y tranquilizándose al oír esta petición me dijo:—Bien, pero despacha pronto porque esta tarde quiero ponerme en camino.

«Encontré á las muchachas bajo un eubierto al pié de un algodónero. Vestían á la europea y estaban sentadas sobre una caja cubierta con una piel de leopardo y con una alfombra en el suelo; dos jóvenes con traje de jorribanas estaban acurrucadas á sus pies, como esclavas para su servicio. Junto á aquella choza pacían dos borricos albardados con almohadones á la europea y se me dijo que eran para las blancas. Al pronto las muchachas rehusaban entrar en conversación conmigo y me suplicaron que me retirase, diciéndome que respetaban á los ministros protestantes, pero que no querían nada con ellos. Me habían tomado no se por qué, por un ministro! Tal vez porque poco antes había ido á molestarlas un negro anabaptista, empeñado en darlas algunas de sus biblias americanas. Cuando me dí á conocer por puertorriqueño y católico y les dije que había intentado rescatarlas, me contestaron:—¡Dios te lo pague! pero por ahora la voluntad de Dios parece ser que permanezcamos esclavas.

«¡Pobres muchachas! contáronme llorando la manera como habían sido presas, como fieras en el lazo, y despues cogidas por Smith y con pretexto de llevarlas á Lagos, trasportadas aquí con engaño y con violencia, y al momento vendidas al sceicco, quien de todos los amos que habían tenido hasta entonces parecían el mas humano. Preguntá-

cos y su mas rendido admirador; en una palabra, uno de esos monstruos, nada fabulosos, que engendra una sociedad infantil en los países no civilizados é intactos de civilización cristiana. Prueba de ello es, que habiendo comprado á subido precio las hermosas muchachas inglesas para revenderlas como esclavas, las rodeaba y hasta las fatigaba con tales y tan respetuosos miramientos, como si las considerase sus soberanas.

¿Pero cómo? ¿cuándo? ¿por qué habían venido á parar á sus manos las señoritas? Esto es lo que jamás se hubiera sabido á no indagarlo y descubrirlo la perspicaz astucia de Olombo. En cuanto tuvo noticia de la carta y del expreso mandado por Smith á Abecuta, previó enseguida una nueva trama y dedicóse con indomable constancia á buscar el cabo. Sin contar con nadie, llamó á Toffo y dióle sus instrucciones: ahora márchate, le dijo, y no te entretengas por el camino: tu eres desconocido en Abecuta; tú hablas nanegos al estilo del país de hegbas; nadie conocerá por tu habla que eres forastero. Viaja solo y lo mas que puedas de noche, y haz por llegar antes que el propio de Smith.

—¿Y si los portazgueros me preguntan donde voy?

—No te lo preguntarán. Ponte un vestido viejo y destrozado por la espalda; un sombrero de paja á la cabeza y un palo en la mano: ¿á quién se le ha de ocurrir sospechar de tí? Te tomarán por un esclavo. Por las noches duerme entre las ramas de un árbol, como una mona; y por la madrugada saltas á tierra y hasta la vista. Si te se une alguno por el camino, le dices que vas al pueblo inmediato á comprar un papel de agujas para tu amo. Lo principal es que te presentes sereno y resuelto. En Abecuta buscarás al señor Banderira; es un blanco, pero no blanco blanco, sinó blanco como lo soy yo y como lo serás tú cuando estés al servicio de los señores blancos; en resumidas cuentas, un mulato de

HIERRO QUEVENNE Unico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS, para curar ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD, PERDIDAS. Exigir el VERDADERO QUEVENNE, 14, r. Beaux-Arts, PARIS.

Centro Médico

Se vende con todo el mobiliario; contiene un gabinete para consultas y otro con inhalaciones de Ozono y varias otras. Puerta del Angel 11 y 13 principal.—BARCELONA. R.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos e hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pagan, Paciano Torres y Marti y Carzol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra. Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, croquis, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, bellas artes, etc., etc.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de exito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

Sociedad de Electricidad de CHAMBERI.

ACUMULADORES ELÉCTRICOS SISTEMA Tudor con privilegio exclusivo para su fabricación en España.

Estos acumuladores son los más poderosos, seguros y económicos. Se garantiza su capacidad y buen servicio por dos años, y mediante prima anual se aseguran por 5, 10 ó mas años. Con una batería de acumuladores puede duplicarse el poder de las centrales de alumbrado eléctrico, obteniendo una economía del 25 por 100 en la producción del fluido. La fabricación de dichos aparatos en Madrid, permite obtenerlos en España un 25 por 100 más baratos que importados del extranjero, y la ventaja de contar con el material de repuesto y personal técnico necesario para satisfacer inmediatamente las reclamaciones de los compradores. Puede verse funcionar una batería de 2.000 amperes-hora y 125 volts, en la Central de Chamberi.

Dirección: Trafalgar, 1, Madrid

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Familia» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes grabados, fotos y cuadros los más notables de la pintura moderna, copia de las obras maestras del arte antiguo y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

MANUAL DEL CAMISERO

Tratado de corte teórico-práctico con dibujos y patrones al natural, por D. Severino Alvarez Herrerin.

Esta obra, única en su género, es de gran utilidad y muy necesaria a todas las madres de familia, alumnas de las Escuelas Normales, Profesoras de Colegios y a cuantos cultiven el comercio de Camisería. La claridad y sencillez con que está escrita y los muchos patrones que tiene de tamaño natural, la hacen comprensible a todas las inteligencias.

Como los patrones y dibujos son de tamaño natural, salvan las dificultades que ofrecen los de pequeñas dimensiones por no ser necesario el uso de escalas que dificultan el corte, y muchas veces echan a perder las prendas.

Precio 3'50 pesetas por correo y certificado. Pídase a su autor, calle de Toledo, núm. 73, 3.º izquierda Madrid, acompañando su importe en libranza ó sellos.

RESEÑA HISTÓRICA

DE LOS

SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809

POR

D. Emilio Grahit.

Dos tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando T; en Barcelona, Alvaro Verdaguer, y en Valencia, Ramón Ortega.

Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos en la reputada Farmacia Tarible, rue de San Severin, 44, (antigua de Decagné) Paris.

Licor ferruginoso empleado contra la Anemia y la Clorosis y en las convalecencias, a la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginosos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estomago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.

Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 cents.

Vino Decagni a la Kina-koca, 3'50 frs.

Crema Rosa Tarible.—Esta crema a la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44—rue Saint Séverin—Paris.

INTERESANTE

Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—Agricultores.—Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

La mejor novedad del siglo.

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 centimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 centimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 céntos.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,10 pts.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del Heraldo.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, a don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.

NOTA. Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento del 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fábrica, haciendo los encargos a la casa de Madrid que fijará, de acuerdo con el comprador, descuento y condiciones. P. E.

Puerto-Rico, gran comerciante de aceite de palma, que tiene gran influencia con el bascionon, y tiene grandes almacenes de tráfico en todo el Jorriba. Cuando te hayas persuadido que es él, y te haya dicho que es mi amigo, le entregarás en sus propias manos mi carta y esperarás la contestación que me traerás a mi en persona, sin que ni el aire lo sepa. ¡Vivo! ¿sabes? no hay que dormirse: los blancos quieren las cosas de prisa: así harás tu fortuna.

Toffo se llenó de orgullo al verse considerado como hombre diestro y de confianza, y púsose en camino, resuelto a servir a Olombo en cuanto pudiese. Así fué que los dos mensajeros reservadamente el uno del otro partieron casi al mismo tiempo de Lagos con dirección a Abecuta. En la colonia la ansiedad por los acontecimientos había llegado a su colmo; pero nada se había traslucido de la empresa de Toffo. La probabilidad y la improbabilidad de salir en bien hacían el gasto en todas las conversaciones. La señora Isabel era presa de tristes presentimientos y desesperaba ya del buen resultado. Los señores Vernet padecían alternativas: unas veces se dejaban llevar por las más alegres ideas de un risueño porvenir, veían a las deseadas muchachas entrar en el puerto en la canoa de Smith, y ellos corrían a su encuentro a festejarlas con una indecible alegría; las llevaban a los brazos de su madre, para recibir las luego ya repuestas de sus disgustos, hermosas con sus blancos velos, brillantes de alhajas y de satisfacción, y coronadas de flores ante el altar; y otras veces se les presentaba la horrorosa perspectiva de los desiertos africanos, y entre las fieras salvajes, errantes las amadas doncellas, en poder de un salvaje negro que las tratase como viles esclavas. Durante tres días nada se supió de Abecuta: al romper el alba del cuarto, presentóse Toffo con la contestación para Olombo. La llegada del mensajero secreto no pudo pasar tan secretamente que

no se apercibiese algo entre los amigos de los señores Vernet. Fueron muchos a la factoría a saber noticias y no habiendo medio de satisfacerles con medias palabras, hubo que dar a conocer la carta.

Decía así: «Querido Olombo. Tu aviso lo recibo demasiado tarde; las doncellas de Lagos están ya en camino de la cuenca del Níger para ir a Tombuctú ó bien para atravesarlo é ir a ser expuestas en los mercados de Soccotó ó de Kano y parar sabe Dios donde, pero de fijo a poder de blancos, porque en país de negros no tendrían buen precio. Había ya escrito ayer un billete a la madre de aquellas a Lagos por conducto de un barquero que bajaba hacia ahí; pero decía en él bien poca cosa, porque el barquero es un bruto que si llega ahí en una semana, sin emborracharse mas que una sola vez al día, será milagro. Ahora puesto que tu enviado me presenta ocasión segura, escribiré mas detalladamente lo que indicaba en el billete y lo que he sabido despues.

«Tuve aviso por un esclavo mio de confianza, esto fué anteayer por la mañana, de que por la madrugada habían llegado al almacén de Smith dos esclavas blancas.—¿Blancas? le pregunté a mi esclavo, ¿lo sabes cierto?—Las he visto, me contestó, blancas como el nenúfar del río. Sospeché al momento un crimen: la reputación de Smith es la de un bandido, ó como dicen aquí, de un soldado de los senderos: a su agente le conozco por experiencia; no hay bajo la capa del cielo otro hombre mas vil ni mas traidor. Los dos se entienden perfectamente, como ladrones en cuadrilla. Corrí a ver las esclavas y no me permitieron entrar en el almacén. Pero al día siguiente, esto es, ayer, pasaron las blancas a manos de un sceícco negro, jefe de una caravana que estaba para partir. Entretanto, pude averiguar que las muchachas habían sido robadas en un camino por un ghelaba; y el agente decía a todo el que lo quería saber, que las había